

# EL AVISADOR NUMANTINO.

PERIODICO LITERARIO, DE INSTRUCCION PUBLICA,

AGRICOLA, INDUSTRIAL Y DE ANUNCIOS.

Se publica todos los Jueves y Domingos del año en un pliego marca regular y de buena impresion á tres columnas. Se suscribe en esta Ciudad en la Imprenta y Libreria de Rioja à 8 rs. el trimestre para esta Ciudad y à 9 fuera de ella franco de porte. Derecho del suscriptor à un anuncio gratis cada mes siendo de su pertenencia. La correspondencia se dirigirà al Editor del Avisador Numantino.

## EL VAPOR EN LA AGRICULTURA.

La aplicacion del vapor está haciendo una revolucion tan grande en la agricultura como la ha hecho en la marina, en los trasportes por tierra y en las industrias fabriles. En las granjas bien montadas se ponen ya en movimiento por medio de aquel agente los corta-raices, los quebrantadores ó majadores, los molinos harineros, las trilladeras, las bombas para sacar agua, los cedazos de certer; en una palabra, casi todos los instrumentos que antiguamente se movian, y aun hoy se mueven en España à brazo. Inmensas son las ventajas obtenidas; las operaciones se ejecutan con mayor rapidez, con mas oportunidad y à menos coste, à lo cual es preciso añadir como cosa de primera importancia el gran bien que resulta de disponer de una fuerza ciega, y de no tener que lidiar con la mala voluntad ó la torpeza de las gentes asalariadas.

Vencidas las dificultades que al principio se ofrecieron para el establecimiento de las máquinas de vapor en el interior de las granjas, los mecánicos se propusieron el trascendental problema de utilizarlas en los trabajos esteriorees ó labores del campo. No hay que dudar que su resolucion es débil; pero ¿qué obstáculo es capaz de detener la marcha del génio ayudado por los principios de la ciencia? Despues de mil tentativas mas ó menos felices, al fin se ha llegado à convertir en hecho práctico lo que se creia teoria ilusoria de labrar ó cavar por medio del vapor la tierra.

Escusado es ponderar la importancia

de semejante suceso. Los brazos escasean cada dia mas en España, y las consiguientes exigencias de los trabajadores hace punto menos que imposible roturar y reducir à cultivo los estensos terrenos comprados à causa de la desamortizacion por los particulares. Asusta verdaderamente por este y otros motivos una labranza de mas de veinte yuntas.

La labor al vapor es una especie de prodigio: confesamos que desconfiábamos pudiera establecerse en mucho tiempo en España, mas ya tenemos fé en que es una de las reformas que mas rapidamente se han de generalizar en el cultivo de las grandes propiedades. Llevados de nuestra pasion à conocer estas materias, hemos ido à Inglaterra casi solo para saber cómo funciona el arado de vapor, y una sorpresa de admiracion nos ha embargado al ver la regularidad de los surcos y la facilidad con que se dá à la labor la profundidad apetecida.

La máquina de vapor se coloca en un extremo; à otro un aparato destinado à servir de punto de apoyo al cable, el cual además descansa en dos carritos para no rozar en el suelo ni enredarse en la maleza.

El arado es de vâscula. A cada lado de las ruedas tiene cuatro rejas suficientemente espaciadas. El arado marcha hacia el aparato de la derecha: al llegar al limite, el hombre que va montado se muda al lado opuesto, da vuelta à un tornillo y descenden las rejas que van en el aire.

Cuando la besana lo requiere se adelantan la máquina y el aparato de la parte opuesta la distancia necesaria.

Se comprende que el arado es arras-

trado por medio del cable ó alambre que se ve à el ligado,

La labor del arado de vapor es admirable: como no es preciso tener en cuenta la fuerza de los animales, las rejas, y las vertederas están dispuestas del mejor modo para remover y voltear la tierra. El trabajo ejecutado equivale lo menos al de doce yuntas.

En Inglaterra se han publicado cálculos muy minuciosos relativos al coste del vapor aplicado à la labranza, y según ellos es menor que el de la fuerza animal. Lo creemos cundo tanto se generaliza. Se cuentan por cientos los encargos hechos à los constructores.

El precio de compra es el siguiente:

	Reales.
Máquina de vapor con 1,000 varas de alambre, âncora y sostenes . . . . .	52,000
Tres arados con aplicacion à escarificadores . . . . .	6,000
<b>Total.</b>	<b>58,000</b>

Conviene advertir que se conocen otros sistemas para labrar al vapor algo mas baratos; mas el llamado Fowler es el tenido por mas perfecto. Cartas que hemos recibido de Lóndres nos dan noticia de que acaba de introducir en el arado grandes reformas que lo hacen mas sencillo, y que con ellas se están practicando en la actualidad, ensayos interesantísimos.

Mr. Fowler se ha hecho acreedor à la estimacion de todos los labradores del mundo, y la historia lo reputará como uno de los grandes bienhechores de la humanidad entera.

El que desee mas pormenores puede dirigirse á John Fowler, 28, Cornhill, Lóndres. E. C.

(Gaceta Economista.)

## VARIEDADES.

### EL POETA.

(Conclusion.)

De cualquier modo, el poeta necesita vivir, y para vivir necesita comer, y para comer necesita acomodarse á las circunstancias. Estas circunstancias constituyen el quid de la dificultad. Los periódicos son á los poetas lo que los puertos de abastecimiento á un buque de larga travesía. El poeta se hace publicista. Hay que notar que el vulgo no distingue entre las palabras «poeta» y «publicista»: antes bien las hace sinónimas.--¡Qué buen poeta es Fulano!-- ¡Oh! si ¿en qué periódico escribe?-- ¡Qué pensamientos tan originales tiene el poeta Mengano!-- ¡Hola, hola! ¿es demócrata ó conservador?

De esto se desprende que el poeta no puede serlo sin escribir en un periódico y pertenecer á un bando político... ¡Primer cilicio de su horrendo martirio! ¡Hé aquí la muerte de las creaciones del poeta! ¡Hé aquí el verdugo de sus bellos instintos!-- Si la fortuna sopla, ó se la hace soplar á fuerza de decepciones, el poeta periodista-político se calza una plaza en tal ministerio, ó marcha á una legación, ó rodando la bola se sienta en una poltrona de ministro. ¡Ya murió el poeta, y con el poeta el hombre de número, de inventiva, de génio! Hágase volar á un pez, y veremos si se transforma en águila; hágase nadar á un águila, y veremos la estension de sus alas...

Ejemplos tenemos de esta verdad. Chateaubriand es grande, es sublime, es magnífico cuando canta las palmeras de América, cuando sube á las rocas, cuando se enardece con el espíritu religioso; Chateaubriand es tibio, es pobre, es enano cuando desempeña una embajada, cuando juzga los hechos y los hombres de la revolucion, y cuando invade los campos de la política.-- Lamartine es doliente, dulce, arrobador cuando enaltece en sus endechas los tiernos afectos de la vida, ó llora en elegias sobre el sepulcro de su hija. Lamartine es un político indeciso, torpe, tropezón; es un hombre de gobierno perezoso, desacertado, miope, y valen hoy sus escritos políticos, porque en ellos la forma es poética, altamente

poética, pero nada más.-- Lamartine, como crítico biógrafo, no merece saludar á Timon, y como poeta está sobre el Petrarca.-- Victor Hugo merece ser estudiado en su *Hernani*, en sus *Orientales*, en *Nuestra Señora de París*: allí se ve al poeta, y se le ve tambien en los discursos del foro y la tribuna, y en esas magnificas composiciones en prosa que va derramando de pueblo en pueblo, misionero de la humanidad, y como misionero, poeta. ¿Qué valdria Victor Hugo como gobernante? Poco más ó menos que Lamartine.-- Eugenio Sue, en la introduccion de *El Judío Errante* y en todos los cuadros de sentimiento y descripcion de sus novelas, alcanza un puesto muy superior porque es poeta. El tejido economista de sus obras no pasa de ser una rapodia con tendencias muy humanitarias, pero descarnadas, frias, lentas y de ninguna novedad. Ya hemos visto á Eugenio Sue como individuo de la Asamblea ocupar un escalon bien pobre.

Si nos encerramos en el círculo de nuestra patria, los ejemplos serán mas frecuentes. Martinez de la Rosa, cantor de la niñez, es fácil, cándido y suave: autor clásico, es enérgico, rotundo y muchas veces sublime: dramático moderno, es apasionado y ardiente. Leyendo sus ensayos á la infancia, su *Edipo* y la *Conjuracion de Venecia*, merece pasar á la posteridad con aplauso. Martinez de la Rosa es un maniquí transitorio, un talento raquíptico como hombre de gobierno.-- Espronceda sublevaba al pueblo recitándole sus estrofas al *Dos de Mayo*: Espronceda no tiene precio en su *Diablolmundo*, y sin embargo, al hacer su debut en el Congreso en 1842, se vió cortado, torpe, pequeño, y tartamudó un discurso que no ha pasado á figurar en los anales parlamentarios.

No queremos herir la reputacion de nuestros poetas políticos: no queremos entrar en las secretarías ministeriales para tropezarnos con tanto oficinista adocenado, ruin y ético, que en el campo de la poesia hubieran dado dias de gloria á su patria. Tassara murió para la poesia, y con Tassara una multitud de jóvenes brillantes, plantas lozanas arrancadas del campo de la literatura por el huracan asolador de nuestra época!

Poetas tenemos, y poetas que viven con las obras de su ingenio. ¡Es verdad, dura verdad! Hay hombres que han alcanzado una regular fortuna escribiendo: pero téngase presente que el escritor puede ser historiógrafo, anticuario, filósofo, erudito, y literato, en fin, sin ser

poeta. Los hay tambien que han medrado por circunstancias y adquisiciones ajenas á su número y á sus escritos.

El poeta, el verdadero poeta, gasta su organismo y sus esperanzas y muere pobre, olvidado y mártir. Si encuentra un protector, ha de mojar su pluma en lisonja; y si no adula ¿quién ha de proteger al poeta?

En la vida privada, el poeta saborea todas las heces del martirio. Despues de esponer su reputacion ante un público de teatro que le silba, sin saber por qué; despues de verse asaeteado por la censura parcial de este ó del otro gacetero; despues de encerrarse en su hogar cuando le tiene, y de comer un pobre rancho, cuando le hay, todas sus venturas consisten en un aplauso frio, en una retribucion mezquina, en una corona de marchitos laureles.

El amor inherente al poeta, lejos de dulcificarle, aguijonea sus tormentos. Sin un trage á la moda, sin un áncora de Losada y sin una botonadura de brillantes, las bellas de nuestro siglo no se dejan arrebatar por los arrullos de la pasion. La carrera de la mujer es el matrimonio; y el matrimonio de un poeta, siquiera produzca abundante cosecha de epitalámicas, sáficos y elegias, no proporciona seguramente vestidos de moiré, abrigos de terciopelo, prendidos de encage, ni si mucho, mucho... garbanzos para el puchero. El poeta, pues, ó ha de crearse una Laura, una Elvira y una Dulcinea, ó para descender al matrimonio en prosa, tiene precision de hacerse pretendiente y brujulear un destino en loterías ó estadística.

El poeta, en fin, es el blanco de todas las animosidades, de todos los sarcasmos, de todas las sandeces, y jamás se le juzga como debe ser juzgado.

Si improvisa una décima al perro chino de la condesa X: si felicita los dias en un soneto matalon al duque de B: si escribe una revista de moda, elevando á la quinta potencia los chinos y los glases ó los peinados á lo Eugenia, á lo Montspan ó Sevigné: si hace el oso amablemente en una tertulia, derramando flores rebuscadas á Julia, Mercedesitas y Matildita... el poeta puede pasar esta vida miserable sin grandes peripecias ni catástrofes, pero con la hiel en la garganta, con la muerte en el corazón.

La posteridad es la recompensa del poeta... mas para llegar á ella, ¿cuánta fé, cuánta constancia, cuánta abnegacion se necesitan!

Entre el poeta que se pervierte, que se

corrompe para lanzarse á tomar parte en el botín de la época, y el poeta que trabaja y canta y produce, aunque se vea herido con las espinas del siglo, nosotros preferiremos siempre el segundo.  
 ¿Qué importan los desiertos de Zabiara sino mas allá se eleva la hermosa cresta del monte Sinaí?

E. DE I.

### LA SEMANA PERDIDA.

El *Lunes* de una semana salió al paseo la Inés, tan bella, fina y galana que me saludó cortés: y al decirla yo: Señora si pudiera merecer....! me contesta encantadora: mañana al anochecer.

Vino el *Martes* deseado, porque tanto suspiré y diciéndola, en el Prado, Señorita: lo de ayer?... en su tono lisonjero, ay! por hoy, no puede ser, respóndeme caballero, mañana al anochecer

Llega el *Miércoles* que un año mas, que menos, me duró; y hallándola cabe el baño amorosa suspiró: y exclama la ninfa hermosa: dueño mio! lo has de ser; me verás gentil graciosa mañana al anochecer.

Después de noche tan larga sin poderme contener, doy, al fin, con mi gallarda, linda como un noridez; y el *Jueves* de mis dolores tando alarde quise hacer que me dijo los amores... mañana al anochecer.

El *Viernes* por la mañana sobre las alas de amor marchó á ver á mi galana, mas que del Mayo la flor su hermosura peregrina pude tanto enaltecer que prometió serme fina mañana al anochecer.

En el *Sábado* famoso, mas ufano que un Marqués

oigo el diálogo amoroso de la enamorada Inés; que marchitando mis flores esta pícara mujer dice que no mas amores, mañana al anochecer.

D. H.

### EPÍGRAMAS.

¿No ves, aquel, de Clorinda, traje soberbio y lucido? en el paseo al oído ayer la dijo Florinda; ¡no vale tanto un vestido...!

Mas que Vénus arrogante, brillas, Laura rozagante: pero el sobre todo azul, el rico y flotante tül, son de tu amiga Violante.

Modesta como galana me hace seña Belisa, pero cuando el pié me pisa le digo: tente serrana, que no tengo tanta prisa.

¿Que petimetres que van!! tate!! que uno es capellan; no sea que su mision... corone la confesion de algunas.... hijas de Adan.

Y pensando que se muere, llorando llora un señor; y así Fabio le requiere: ¿por qué llora? Dios no quiere la muerte del pecador.

Vió Roma un Cónsul-caballo al frente de sus legiones, coronado de florones... decia un Juez, ¡y este fallo... sólo vale cien doblones!!

D. H.

## NOTICIAS GENERALES.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

*Turin* 10.—La «Opinione» dice que el gobierno brasileño ha reconocido el reino de Italia.

Corren rumores de que Garibaldi aceptará el mando del ejército norte-americano,

*Kalisk* 8.--Han ocurrido algunos desórdenes con motivo de la celebracion del aniversario de la coronacion del Czar. A consecuencia de esto se han hecho muchas prisiones.

*Viena* 10.--Los turcos se concentran en Trevigne. Los montenegrinos arman Hrahovo con cañones. Ayer hubo una asamblea de los jefes de todos los distritos en Cetinge. Se cree que los montenegrinos atacarán pronto.

*Roma* 6.--El Sumo Pontífice ha consentido en poner á los soldados pontificios á las órdenes del general Goyon para rechazar cualquiera invasion de los piemonteses.

Se espera en Munich al futuro Nuncio en Paris, á fin de darle instrucciones.

*Nápoles* 7.--La escuadra inglesa á vuelta á anclar en las aguas de Nápoles.

*San Petersburgo* 11.--Habiéndose presentado el cólera en Constantinopla, se ha establecido cuarentena de cinco dias en los Dardanelos.

El 15 de Setiembre se abrirán conferencias en Varsovia á fin de acordar los medios de restablecer la tranquilidad en las atiguas provincias polacas.

*Londres* 11.--El territorio de Lagos con las costas africanas ha sido cedido á Inglaterra por un tratado que firmó el rey el 5 de Agosto.

Se negocia con el rey de Badabo un tratado de comercio favorable á los franceses y á los ingleses.

—El magnífico edificio que ocupó la antigua y célebre universidad de Alcalá de Henares, será desde el próximo curso literario un grandioso colegio de padres escolapios. Los ramos de enseñanza del nuevo colegio de Alcalá serán los mismos que el plan de estudios señala bajo las denominaciones de 1.º y 2.º, estendiéndose además á las clases de adorno siguientes: dibujo, figura, paisaje y lineal: música, solfeo y piano: francés é ingles,

--Hablando de la emigracion de jóvenes asturianos para América, dice un periódico que es sensible que la abundante poblacion agrícola de Asturias y Galicia se halle todavia fascinada por los augurios de soñadas riquezas en un país donde no pueden ejercitar su actividad por la diferencia de clima, y en el que encuentran, en vez de esos tesoros imaginarios, una tumba casi segura.

—Se nota una grande actividad en toda la vía férrea de Pamplona á Zaragoza para que el día de su apertura á la explotación el público encuentre en él nuevo trayecto que ha de abrirse, complementario de la línea, el mismo excelente servicio que tanto honran á la direccion, y sobre todo al jefe del movimiento de la vía.

—Las esportaciones del comercio inglés para Francia durante el mes de julio último arrojan un aumento de un 40 por 100 comparadas con la del correspondiente periodo de 1860. Esto es tanto mas notable, cuanto que en el mismo mes ha habido una baja en la esportacion general de un 20 por 100, ó sea de dos millones y medio esterlinas. Este aumento se ha verificado principalmente en los artículos de loza ordinaria, hierro, acero, lienzo, maquinaria y licores ingleses.

—Son horribles los pormenores que dá *El Times* de la catástrofe ocurrida dias pasados en el ferro-carril del Norte de Londres. A las siete y veinte minutos de la tarde, un tren de recreo chocó con uno de arena que estaba cambiando de via en una estacion.

Se supone que el maquinista del tren de recreo pensó, al ver las luces de la locomotora del tren de arena sobre la otra línea, la segunda de abajo, que la vía se hallaba completamente libre, y por consiguiente no detuvo la marcha. Desgraciadamente no fué así: la mitad del tren de balastro habia pasado á la segunda línea, de forma que el tren de recreo apesar de la señal de *detener* y del movimiento de los faroles colorados, llegó á todo vapor á la misma línea. La locomotora del tren de recreo vino á precipitarse en medio de los trucks (carros) que redujo á polvo, saltó por encima de los rails con una especie de bramido que se oyó á mas de media milla y rodó por el terraplen, silbando, arrojando chorros de vapor, cuyo ruido llenaba del mayor espanto á todos. Los wagones que seguian á la locomotora, chocando con la esquina de la pared que flanqueaba un puente, voltearon, y cuatro de ellos llenos de viajeros fueron precipitados por los campos, echándose unos sobre otros, haciéndose añicos y reduciendo cuanto contenian á masas horribles é informes de carne humana. La locomotora del tren de balastro, ni su maquinista, ni su fogonero sufrieron la menor lesion. El maquinista del tren de recreo murió quemado. No

se sabe todavía con exactitud el número de víctimas. La primera lista dió un total de 13 muertos en los hospitales y 36 heridos; pero el número de personas llevadas á sus casas es mucho mas considerable y se puede calcular una cifra espantosa.

—De varias decisiones del Consejo de Estado que han aparecido en el periódico oficial en los últimos dias de julio se desprende la siguiente jurisprudencia:

1.º Que para el efecto del párrafo undécimo del art. 76 de la ley de reemplazos, no puede alegarse el tener otro hermano sirviendo en milicias provinciales, y no quedar al padre otro hijo mayor de 17 años; porque los soldados que sirven en estos cuerpos no pueden libertar del servicio á sus hermanos toda vez que no sirven personalmente en el ejército.

2.º Que no proceden los interdictos que tienen por objeto dejar sin efecto las providencias dictadas por las autoridades administrativas, segun lo prescrito en la real orden de 8 de mayo de 1839; que son actos legitimos de dichas autoridades las providencias dictadas para la policia y conservacion de servidumbres públicas de tránsito; y que contra estas providencias puede reclamarse á la autoridad administrativa de grado en grado; pero no á la autoridad judicial por la vía sumarísima del interdicto.

3.º Que los gobernadores no pueden suscitar contiendas de competencia en los juicios criminales, á no ser que se trate de delitos ó faltas cuyo conocimiento corresponda á la administracion, ó deba esta resolver alguna cuestion previa, de la cual dependa el fallo judicial; y que cuando ya se ha concedido la autorizacion para procesar á un funcionario público, no hay términos hábiles para entablar competencia.

—*El Constitucional* sostiene que la abolicion de los derechos que pagá á su introduccion en España el papel de imprimir lejos de ser perjudicial á la industria española, es ventajoso, tanto para ella como para el Tesoro: nuestro colega pide que se dé libertad á la introduccion del papel, en la seguridad de que el sistema liberal ha de traer consigo además la libre introduccion de ciertos productos químicos que sirven para la elaboracion del papel y que hoy cuestan caros á las fábricas.

—En todas las poblaciones de Alemania se hacen colectas para la creacion de

una gran escuadra alemana que deberá estar á las órdenes del gobierno prusiano. Las cinco principales ciudades de Prusia que son Berlin, Breslau, Königsberg, Dentzick y Colonia reunirán cada una la suma de cien mil thallers (cerca de millon y medio de reales.) En todos los establecimientos públicos se han colocado cepillos para recoger las ofrendas y se cree que la suscripcion dará un buen resultado.

—El ilustre dominico P. Lacordaire está gravemente enfermo.

—El párroco de Melicourt (Francia) estaba haciendo fiestas á un perrito de uno de sus feligreses cuando el perro, que de repente se puso furioso le mordió en el labio y poco despues mordió tambien á su propio amo. Recordóse entonces que hacia un año á su vez habia sido él mordido por otro perro. El párroco y el dueño del perro se contentaron con preservativos empíricos y el primero se sintió algunas semanas despues atacado de hidrofobia y murió á los cinco dias de horribles padecimientos.

—La instruccion pública va tomando en la provincia de Granada el desarrollo que es hoy por ventura tan general en toda la Península. En pocos años se han creado 158 escuelas mas sobre las ya existentes y el número de niños de ambos sexos que reciben los rudimentos de la primera educacion es casi doble del que lo recibia en 1855.

—La comision de la esposicion universal de Metz debia presenciar el 11 de este mes, los esperimentos que iban á hacerse en la propiedad de Frascati situada á cerca de 6 kilómetros de la ciudad, de la labranza por medio del vapor. Las operaciones debian comenzar á las once y durarian hasta las cuatro, empleando un arado que permite trazar á la vez y con una rapidez sorprendente cuatro surcos de una profundidad que admiraria á los labradores mas animosos. A las seis y media volverian á empezar los trabajos que durarian hasta las ocho, y cuando el sol hubiera dejado de alumbrar su luz seria reemplazada por la eléctrica.

Francisco P. Rioja, Editor responsable.

SORIA.—Imprenta de D. F. P. Rioja.